

Научная статья
УДК 94(571.54)
DOI 10.18101/2305-753X-2025-1-24-29

**С. Я. ЕРБАНОВА В ИНФОРМАЦИОННОМ ПРОСТРАНСТВЕ
ПЕРВОЙ ЧЕТВЕРТИ XXI в.**

© Будаева Алина Эдуардовна

аспирант,

Бурятский государственный университет имени Доржи Банзарова

Россия, 670000, г. Улан-Удэ, ул. Смолина, 24а

90210alina@gmail.com

Аннотация. Целью исследования была попытка проанализировать информационные сферы первой четверти XXI в., отражающие личность яркой представительницы Бурятии XX в. — Савранны Яковлевны Ербановой (1903–1987 гг.). Постоянно формируемая общественная память содержит в себе представление об исторической судьбе народов, в том числе и через историю ее выдающихся деятелей. Автор отмечает, что в данный момент продолжает сохраняться интерес к общественной и профессиональной деятельности С. Я. Ербановой. Заложенные ее поколением социально-экономические преобразования проявляются в современном информационном пространстве. Периодическая печать, публикации личных воспоминаний, различные интернет-энциклопедии, посты в крупнейшей социальной сети России и стран СНГ «ВКонтакте», вновь вводимые архивные данные формируют информационное пространство об истории выдающейся женщины прошлого, что, в свою очередь, влияет на взаимосвязь общей исторической памяти и на развитие общества.

Ключевые слова: Савранна Яковлевна Ербанова, историческая память, медиапространство, общественный деятель, история Бурятии.

Для цитирования

Будаева А. Э. С. Я. Ербанова в информационном пространстве первой четверти XXI в. // Вестник Бурятского государственного университета. Гуманитарные исследования Внутренней Азии. 2025. Вып. 1. С. 24–29.

Проявление интереса к человеку XX в., одному из первых в республике получившему высшее экономическое образование, закономерно. Историческое наследие незаурядной женщины прошлого века С. Я. Ербановой, чью общественную и профессиональную деятельность невозможно отделить от деятельности ее мужа и соратника М. Н. Ербанова, важно для понимания возрастания роли женского труда в обществе.

Некоторые аспекты изучаемой темы рассматривались Г. Д. Басаевым. Исследователь писал, что 1930-е годы отмечены бурным промышленным строительством, коллективизацией сельского хозяйства и развитием культуры. Именно тогда женщины стали активно «трудиться в промышленности, строительстве, на транспорте, в сельском хозяйстве наравне с мужчинами. Постепенно женщины заняли преимущественное положение в системе народного образования, здравоохранения, в культурных учреждениях» [1]. Также данной темы в своих статьях касались М. М. Боронова [2] и автор настоящей публикации [3].

В то же время исследование присутствия Савранны Яковлевны Ербановой в современном информационном пространстве, важное для понимания значимости ее общественной и профессиональной деятельности, ранее не проводилось.

Рассматривая выбранную тему, надо отметить, что имя С. Я. Ербановой представлено в сети Интернет. В самой полной энциклопедии нового времени «Википедии» существует ее персональная страница, где размещена лишь одна фотография. Статья имеет стандартизированное содержание: 1) биография, 2) награды, 3) публикации, 4) примечание, 5) литература. Страница соответственно связана со страницами других общественно-политических деятелей Бурятии: М. Н. Ербанова, М. В. Сагадаровой, М. М. Сахьяновой, А. А. Бартановой, П. П. Данчинова, Р. С. Мэрдыгеева, А. А. Бальбурова и др. Также страница входит в категории «Экономисты, репрессированные в СССР», «Первые женщины в профессии», «Женщины Бурятии» и другие.

Персональная страница Ербановой существует на крупном международном портале «ЦентрАзия» и в российской онлайн-энциклопедии на «Рувике», запущенной 24 июня 2023 г.

Отметим, что онлайн-энциклопедии пользуются широкой популярностью благодаря простоте доступа к сети Интернет. Все их статьи проходят соответствующую процедуру проверки, обсуждения на предмет точности, нейтральности, полноты и стиля изложения, имеют ссылки на подтвержденные источники.

Особой формой исторического источника является периодическая печать. Зачастую именно она дает исследователям возможность дополнить ответы на различные вопросы.

Из районной газеты «Баргузинская правда» от 3 августа 2009 г. можно узнать, что соратником Савранны Яковлевны по комсомольской деятельности был уроженец г. Троицкосавска (ныне г. Кяхта) Иван Сергеевич Хребтовский. В юности ему довелось стать делегатом 1-го Всесоюзного слета пионеров, учиться в академии им. Н. К. Крупской, лично встречаться и беседовать с нею. Учитель русского языка и литературы В. И. Прокушев пишет в газете: «Сохранилось последнее письмо Хребтовского, написанное им в феврале 1973 г., где он просит передать самые наилучшие пожелания ветеранам комсомола, организаторам пионерского движения в Бурятии: С. Малахировой-Ербановой, Н. Мункоеву, К. Барабанову, Ю. Дылыкову, И. Хамаганову и другим» [7, с. 6].

В старейшей республиканской общественно-политической газете «Буряад үнэн» также есть публикации, касающиеся темы исследования. Примечательно, что первый номер этой газеты вышел в свет 21 декабря 1921 г. под названием «Buriaad-Mongoliin үнэн» («Буряад-Монголой үнэн», «Бурят-Монгольская правда») и первоначально газета выходила в Чите. Затем с 1923 г. она издается в Улан-Удэ. Ранее печаталась на вертикальном бурят-монгольском шрифте.

Журналист вышеуказанной газеты Баясхалан Дабаин в статье «Дважды репрессированная, но несломленная: сага о бурятской журналистке Жалме Жамцарано-Пилуновой» от 7 декабря 2016 г. рассказал следующее. «После ареста в 1937 г. Жалму Жамцарановну перевели в другую камеру. Там уже находились жена видного государственного и политического деятеля Савранна Ербанова и член бюро обкома партии Мария Адамчикова» [4].

Лишь спустя много лет Ербанова смогла вернуться в Бурятию, тогда 1-м секретарем Республиканского обкома партии работал Александр Уладаевич Ха-

халов. Именно он помог вернувшейся после реабилитации в Бурятию Савранне Яковлевне получить отдельную комнату в квартире вместе с писателем М. Н. Степановым на улице Мухина 28/24 (ныне Проспект 25-летия Октября)¹. Немного позднее А. У. Хахалов предоставил С. Я. Ербановой возможность работать в государственных архивах по сбору материала для будущей книги. Впоследствии в своих воспоминаниях персональная пенсионерка всероссийского масштаба Ербанова отмечает продуктивную роль Хахалова и пишет: «Отношение и отзывчивость со стороны всех товарищей и архивов было очень хорошее и деловое! Все и во всем старались мне помочь... М. Н. Ербанова как-то все знали и относились с большим уважением и вниманием»².

История того, как Савранна Яковлевна собирала фотоматериал, попала на страницы республиканской прессы. 22 февраля 2019 г. Норжима Цыбикова написала: «Батор Тумунов, сын Жамсо Тумунова, бурятского поэта и прозаика, автора первого бурятского романа, сообщает: “Возвращаюсь однажды из школы. Сидят моя мама и рядом бабушка. “Тебя ждем”. Бабушкой оказалась Савранна Яковлевна Малахирова — жена Михея Ербанова, только вернувшаяся из ссылки. Уже начался процесс реабилитации, ее приглашали на разные мероприятия, потребовались фотографии значимых событий. Так вот, ждали они меня, чтобы я распорол старый шэрдэк (матрац). Во избежание преследований мама зашила в него все фотографии тех событий. Мы их достали из “хранилища” и среди них эта. На ней молодая девушка — моя мама Ханда Лобсановна Намсараева”... Жена Ербанова тогда унесла эту фотографию в музей им. Хангалова, чтобы там сделали копию» [9].

В первой четверти XXI в. кроме журналистов и исследователей некоторые факты биографии Ербановой освещали люди самых разных профессий. Так, заслуженный врач-бактериолог Республики Бурятия И. Х. Суханова написала в 2012 г. следующие воспоминания: «В глубокой старости его (отца) тянуло на родину, в последний раз повидать родную землю, родное небо. Но нас, взрослых, не просил, видимо понимал, что это трудно осуществимое желание. Он лежал и что-то про себя говорил, бормотал, почему-то громко звал “Савраан, Савраан”, (жена Ербанова, с которой они делились общими воспоминаниями...)» [8].

Очень часто крупные юбилейные даты становятся поводом для осмысления прошедших событий и необходимостью поделиться своими воспоминаниями. Так, к 95-летию города Улан-Удэ в статусе столицы в 2018 г. преподаватель, бывший секретарь Бахтайского сельского совета, депутат Совета народных депутатов двух созывов и член Аларского райкома комсомола с 1965 по 1968 г. Р. В. Дондубон поделилась своими воспоминаниями личного общения с Ербановой. «Работая над дипломным проектом под руководством Мустафы Очировича Могордоева, я поехала с Савранной Яковлевной на ее дачу на Верхней Березовке и от руки переписала целую тетрадь из архива М. Н. Ербанова. Эта тетрадь ценна тем, что там есть пометки Савранны Яковлевны» [5].

Как видим, в отсутствии современных компьютерных технологий в 1960–1980 гг. Ербанова активно поддерживала стремления молодежи, собирала и со-

¹ Государственный архив Республики Бурятия (ГАРБ). Ф. Р-1987. Оп. 1. Д. 41. Л. 1.

² ГАРБ. Ф. Р-2188. Оп. 1. Д. 37. Л. 16.

храняла ценный исторический материал, публиковала статьи, книги и вела объемную переписку.

Кроме того, в архиве Агрипины Андреевны Бартановой — первой женщины Бурятии кандидата юридических наук, работавшей в должности заместителя Наркома просвещения БМАССР, сохранилось письмо Савранны Яковлевны с поддержкой членов семьи известного бурятского поэта. В письме Ербанова обратилась с ходатайством к председателю Совета Министров Бурятской АССР Н. Б. Пивоварову о положении семьи Ж. Б. Батоцыренова (1881–1937 гг.). В письме от 18 января 1972 г. Ербанова отметила: «Я знала лично Батоцыренова Жигжитжаба по Агинскому аймаку, где работала в 1925 г. и в дальнейшем работая в Госплане Бур[ятской] АССР». Дочь поэта после писала: «Очень и очень я благодарна М. Михайловне (Сахьяновой), А. У. Модогоеву, С. Я. Ербановой, И. Т. Поликарповой, О. Б. Цыбиковой — помогли и не забывали отца»¹.

О целеустремленности и характере Савранны Яковлевны в 2019 г. рассказала ее родная племянница Бэлла Иннокентьевна Туманова: «Тетя прожила трудную жизнь, но никакие невзгоды не сломили ее убежденность в идеалах, а ее принципиальность поражала всех, кто с ней сталкивался на жизненном пути» [6].

Стойкость женщин поколения Ербановой не оставляют равнодушным и творческую молодежь соседнего Казахстана. Поэтесса Анель Каирдинова из столичного города Нур-Султан 28 мая 2020 г. на своей странице в крупнейшей социальной сети России и стран СНГ «ВКонтакте» опубликовала стихотворение «А.Л.Ж.И.Р.». В приложенный к стихотворению поименный список Анель Каирдинова внесла и Савранну Яковлевну Ербанову.

В первой четверти XXI в. создание и потребление медиаконтента обусловили появление нового формата массовой коммуникации — видеоблогинга. 19 мая 2023 г. гостем авторского видеоканала Игоря Озерова (Улан-Удэ) был историк и краевед Павел Кургузов. Он рассказал, что С. Я. Ербанова «пролоббировала в современном понятии строительство здания Бурятского театра оперы и балета».

Поясним, что именно благодаря ее настойчивости и целеустремленности, а также государственной поддержке строительство театра было заложено в 5-летний план. Был объявлен конкурс на проектирование. Но непосредственное строительство было отложено. К доработке проекта вернулись уже ко времени окончания Великой Отечественной войны, территория под строительство была расконсервирована, а уже в 1952 г. было построено уникальное здание, украшающее общественный и культурный центр города.

Как видим, в первой четверти XXI в. тема общественной и профессиональной деятельности Савранны Яковлевны интересует общество. Ведут поисковую работу исследователи и журналисты, люди разных профессий, родственники делятся своими мыслями, материалами и воспоминаниями о ней. Периодическая печать, публикации личных воспоминаний, различные интернет-энциклопедии, вновь вводимые архивные данные формируют информационное пространство, раскрывая этапы биографии выдающейся женщины прошлого.

Таким образом, можно сделать следующий вывод: внимание к личности С. Я. Ербановой сохранено. Это связано с плодотворной общественной и профессиональной деятельностью Савранны Яковлевны. Все это указывает на то,

¹ ГАРБ. Ф. Р-1987. Оп. 1. Д. 41. Л. 1.

что дела и идеи этого человека востребованы обществом и не утратили своей актуальности и в настоящее время.

Литература

1. Басаев Г. Д. Политическая история Республики Бурятия в 20–30-е годы и роль в ней М. Н. Ербанова: автореферат диссертации на соискание ученой степени доктора исторических наук. Иркутск, 1998. 50 с. Текст: непосредственный.
2. Боронова М. М. Михей Николаевич Ербанов: вехи жизни и деятельности // Бурятия на перекрестке культур (шестые Егуновские чтения): материалы всероссийской научно-практической конференции, посвященной 20-летию Бурятского государственного университета (Улан-Удэ, 9–10 июня 2015 г.) / научные редакторы Н. В. Цыремпилов, Н. С. Байкалов. Улан-Удэ: Изд-во Бурят. гос. ун-та, 2015. С. 36–41. Текст: непосредственный.
3. Будаева А. Э. Общественная деятельность Савранны Яковлевны Ербановой в 1960–1970 гг. // Вестник Бурятского государственного университета. Гуманитарные исследования Внутренней Азии. 2023. № 3. С. 46–55. Текст: непосредственный.
4. Дабаин Б. Дважды репрессированная, но несломленная: сага о бурятской журналистке Жалме Жамцарано-Пилуновой // Буряад үнэн. URL: <http://burunen.ru/site/news?id=14807> (дата обращения: 03.12.2024). Текст: электронный.
5. Дондубон Р. В. Взгляд на жизнь одного из организаторов Советской власти в Бурятии Михея Николаевича Ербанова (по материалам из личного архива) // Верхнеудинск-Улан-Удэ — 95 лет со статусом столицы: материалы городской конференции-конкурса. Улан-Удэ, 2018. С. 28–36. Текст: непосредственный.
6. Махачкеев А. Юбилей «Восточного орла» // Буряад үнэн. URL: <https://burunen.ru/blogs/61473-yubiley-vostochnogo-orka> (дата обращения: 03.12.2024). Текст: электронный.
7. Прокушев В. И. Взвейтесь кострами... // Баргузинская правда. 2009. 3 авг. С. 6. Текст: непосредственный.
8. Суханова И. Х. Жили-были мы... Улан-Удэ: Изд-во БГСХА им. В. Р. Филиппова, 2012. 352 с. Текст: непосредственный.
9. Цыбикова Н. ИД «Буряад үнэн» ищет истории членов делегации Бурят-Монгольской АССР 1936 г. // Буряад үнэн. URL: <https://burunen.ru/blogs/59172-id-buryaad-unen-ishchet-istorii-chlenov-delegatsii-buryat-mongolskoy-assr-1936-goda/?ysclid=lqt35dus18154804375> (дата обращения: 03.12.2024). Текст: электронный.

Статья поступила в редакцию 26.02.2025; одобрена после рецензирования 10.03.2025; принята к публикации 14.03.2025.

S. YA. ERBANOVA IN THE INFORMATION SPACE
OF THE FIRST QUARTER OF THE 21ST CENTURY

Alina E. Budaeva

Research Assistance,
Dorzhi Banzarov Buryat State University
24a Smolina St., 670000 Ulan-Ude, Russia
90210alina@gmail.com

Abstract. The article aims to analyze the information spheres of the first quarter of the 21st century that reflect the personality of a prominent representative of Buryatia in the 20th

century — Savranna Yakovlevna Erbanova (1903–1987). Continuously evolving public memory conveys the historical fate of peoples through the stories of their outstanding figures of the past. The author notes that there remains a sustained interest in the public and professional activities of S. Ya. Erbanova. The socio-economic transformations initiated by her generation continue to be reflected in the modern information space. Periodical press, published personal memoirs, various online encyclopedias, posts in Russia's and the CIS countries' largest social network, "VKontakte", as well as newly introduced archival data, contribute to the formation of an information space about the history of this remarkable woman. This, in turn, influences the interconnections within collective historical memory and the development of society.

Keywords: Savranna Yakovlevna Erbanova, historical memory, media space, public figure, history of Buryatia.

For citation

Budaeva A. E. S. YA. Erbanova in the Information Space of the First Quarter of the 21st Century. *Bulletin of Buryat State University. Inner Asia Humanities Research*. 2025; 1: 24–29 (in Russ.).

The article was submitted 26.02.2025; approved after reviewing 10.03.2025; accepted for publication 14.03.2025.